
За 2 тура до финала. 

К сожалению, не состоялась последняя домашняя встреча ФК «Реж» с командой «Космос» (Каменск-
Уральский). Причина – неявка команды-соперника. «Космос» испытывает финансовые  трудности, и 
сейчас решается вопрос о его снятии с соревнований. Для болельщиков, пришедших на матч, была 
проведена товарищеская встреча двумя составами сборной Режа. 
С разгромным счётом завершилась игра в городе Лесном. ФК «Реж» одолел местную команду «Факел» со 
счётом 6:0. Проигрывать в родных стенах с таким счётом «Факелу» ещё не приходилось, а в этот раз наша 
команда подавила хозяев встречи своим безоговорочным преимуществом. Авторами голов стали Карлен 
Варданян (2), Алексей Мануйлов (2), Данил Рукавишников (1), Владимир Лоптев (1). 
Оставшиеся 2 тура первенства области сборная Режа проведёт дома. Ближайший матч пройдёт в субботу 
9 октября на стадионе «Металлург» и начнётся в 16.00. 
Арина АГАПОВА. 

 Заключайте договор! 

При заключении договоров на отпуск питьевой воды и приём сточных вод нами выявлены факты 
незаконного сбора денежных средств с населения частных домов за потреблённую воду и сброшенные 
сточные воды ООО «Режевской РКЦ», которое выступает в качестве агента. При этом МУП «Реж-
водоканал», как поставщик этих услуг, договорных отношений с ООО « Режевской РКЦ» не имеет и не 
поручает производить начисление и сбор денежных средств. 
В адрес ООО « Режевской РКЦ» неоднократно в устной и письменной форме были обращены 
предложения о прекращении начислений и сборов денежных средств с населения, а также представлены 
документы, подтверждающие факт передачи полного комплекса имущества, отнесённого к 
водоснабжению и водоотведению города Реж МУП «Реж-водоканал», о чём, кроме того, в СМИ 
опубликована информация. 
При этом ООО «Режевской РКЦ» продолжает производить начисления и сборы денежных средств с 
населения и в июле, и в августе, и даже в сентябре 2010 года. 
По адресу: ул. Строителей, 1, в кассе ООО «Режевской РКЦ» для населения частных жилых домов 
представлена информация следующего содержания: «…задолженность за ЖКУ перед УМП «Гамма» на 1 
августа оплачивать в кассе…» Данная информация вводит жителей частных жилых домов в заблуждение, 
оплаченные ими суммы поставщику услуг не перечисляются. При обращении населения для заключения 
договора на отпуск холодной воды и приём сточных вод с МУП «Реж-водоканал» возникает вопрос: куда 
делись деньги, оплаченные ими за потребление воды? Поэтому мы обращаемся ко всем жителям частных 
жилых домов, которые ещё не заключили договор с МУП «Реж-водоканал», мы ждём вас по адресу: г. 
Реж, ул. Осипенко, 30 (остановка «СЭС»), телефон для справок 2-44-20. 
МУП «Реж-водоканал». 

 Литературная викторина: итоги. 

Задания из викторины «О жизни и творчестве А. И. Куприна» оказались непростыми для многих наших 
эрудитов. И правильно на все вопросы ответила лишь Нина Сергеевна Акулинина. Её мы и ждём за 
призом в редакции газеты «Режевская весть» (ул. Красноармейская, 5).  

 Лотерея «Поймай удачу»: итоги розыгрыша. 

По итогам очередного розыгрыша лотереи победительницей стала Нина Алексеевна Колесникова, 
которую мы приглашаем в редакцию «Р. В.» (ул. Красноармейская, 5) получить денежный приз.  
А вам, уважаемые наши читатели, напоминаем, что лотерея продолжается. Ищите купоны участника 
лотереи в «Режевской вести» и выигрывайте денежные призы!  

 Любить и понимать искусство. 

Нынешней осенью замечательный юбилей отметят преподаватели и ученики детской школы искусств. 
Уже 35 лет данное учреждение помогает раскрыть и развить таланты маленьких режевлян, приобщает их 



к прекрасному, учит любить искусство.. 
Школу искусств в 1975 открыл Андрей Михайлович Быстров. Первые преподаватели учили детей игре на 
музыкальных инструментах, рисованию, пению, выступали с концертами, открывали выставки, помогали 
художественной самодеятельности. В 1996 году был открыт филиал в районе 7 ветров, в состав ДШИ 
вошла музыкальная школа, открытая на Гавани ещё в 1967 году. 
Сейчас коллектив преподавателей с пяти увеличился до 40. Его регулярно пополняют молодые 
специалисты, чаще всего выпускники школы. 
- Сейчас молодых специалистов привлекать сложнее, чем раньше, - рассказывает директор ДШИ Сергей 
Петрович Тарабаев. – Не те условия, но это наше будущее, смена, надежда. Радует, что всё-таки после 
окончания учёбы в других городах наши выпускники к нам возвращаются. В этом году, например, 
окончив с красным дипломом художественное училище им. Шадра, преподавателем живописи и 
композиции к нам пришла Ксения Юрьевна Серова. Сейчас с ней занимаются группы первоклассников и 
на 6 участке, и в центре. В целом, коллектив сложился из специалистов из разных регионов, 
представляющих разные школы преподавания. Так что получается очень интересный синтез. 
Создавать музыкальные образы, творить произведения искусства помогают детям преподаватели 
фортепианного отделения. Научить петь каждого и петь хором, в ансамбле – такова задача вокального 
хорового отделения. Приобщиться к исконно русскому помогают ребятам в отделении народных 
инструментов. В отделении теоретических дисциплин развивают музыкальное мышление, вокально-
слуховые направления, формируют навыки музицирования. Воплотить свои мечты и восприятие мира на 
холсте учат на художественном отделении, выразить себя в танце – на хореографическом. 
Для того, чтобы заинтересовать нынешних и будущих учеников, здесь ежегодно открываются новые 
специальности, предметы. Так, среди подростков популярны недавно появившиеся предметы: бардовская 
песня, игра на синтезаторе… 
- Очень востребовано дошкольное отделение, - говорит Сергей Петрович. – Здесь в игровой форме дети 
узнают много полезной информации, которая в будущем поможет им при поступлении в нашу школу и в 
развитии своих талантов. 
Дошкольное отделение, как и остальные, действует достаточно гибко: регулярно вносятся изменения, 
чтобы повысить заинтересованность детей и эффективность учёбы в школе. 
Школа искусств постоянно развивается, преподаватели ездят на семинары и курсы повышения 
квалификации, наряду со своими учениками участвуют и становятся лауреатами различных областных 
конкурсов. Это позволяет им идти в ногу с современными тенденциями в развиваемых здесь 
направлениях искусства. На торжественном мероприятии, посвящённом Дню учителя, традиционно 
отметили преподавателей, воспитанники которых добились результатов на особенно высоких конкурсах. 
В этом году это Анна Сергеевна Щапина, Вера Матвеевна Тимиргалеева, Ольга Александровна Гирш, 
Наталья Сергеевна Щигалева, Вера Ивановна Артамонова, Александр Владимирович Третьяков. Немало 
наград и у учеников других преподавателей.  
В ДШИ учатся около 500 детей. Для небольшого города – это очень хороший показатель, однако 
желающих в Реже ещё больше. Только возможности принять всех пока нет. Здание в центре, в котором 
расположен филиал школы, нуждается в ремонте. В докризисные времена удалось войти в программу, по 
которой 70 % на ремонт должно было поступить из областного бюджета и только 30 % из местного, но 
программа была заморожена до лучших времён, которых ждут и сотрудники школы. 
- Почему-то в переходные периоды в нашей стране всегда в первую очередь страдает искусство, но 
надеемся, что это время когда-то закончится. Ведь искусство было и будет всегда. Оно вечно и побуждает 
самые высокие чувства. Хочется, чтобы у нас было больше детей, которые будут нести в себе всё самое 
хорошее из того, чему здесь учат. А мы учим понимать и любить искусство всей душой и сердцем – 
говорит директор ДШИ. 
Арина АГАПОВА.    

 На сцене «Звёздные дуэты». 

Открытие ещё одного крупного проекта, запускаемого в этом году центром культуры и искусств, прошло 
25 сентября. Имя ему – «Звёздные дуэты». На этот раз корреспонденту «Режевской вести» из жюри 
удалось попасть за кулисы… и на сцену. 
А началось всё ещё в мае, когда на последнем проекте шоу «вРЕЖь SUPER-STAR», организаторы 
добровольно-принудительно предложили спеть не только участникам, но и жюри. Именно после этого 
концерта бывшие судьи были приглашены участвовать и в будущем проекте. Тех, кто согласился, а также 
многих других представителей различных сфер в дуэтах с профессионалами могут теперь видеть и 



оценивать режевляне на концертах каждую последнюю субботу месяца. 
Выбор песни к первому концерту не был ограничен никакими рамками, это последующие этапы будут 
проходить по определённой заданной теме. Так что выбрать её было несложно, но несмотря на это, было 
перебрано несколько вариантов. Ведь первый концерт – один из важнейших. Участникам нужно было 
заявить о себе. Репетиции, постановка номера, и вот долгожданный, но и пугающий неизвестностью день 
концерта – как отнесётся к участникам жюри, как воспримут происходящее на сцене зрители, удастся ли 
справиться с волнением и показать номер во всей красе? 
Судя по всему, волнение не обошло стороной ни профессионалов, ни любителей. За кулисами 
чувствовалось напряжение перед предстоящим выходом. Тем более, что изначально никто не знал, кто 
под каким номером будет выступать. Уже после приветствия конкурсантами зрителей прошла 
жеребьёвка. Труднее всех пришлось Динаре Марсутдиновой и Виталию Стариковичу – им предстояло 
выступить первыми. Дальше дуэты сменяли друг друга на сцене, тёпло встречаемые зрителями и 
благосклонно оцениваемые жюри. Руководили всем происходящим ведущие Эмма Голодная (Анна 
Дублавская) и Серёжа Кураж (Сергей Чепчугов). 
Шоу не рассчитано на вылет участников. Дуэт, набравший наименьшее число баллов, будет получать 
«чёрную метку», а с ней и задание от жюри. В этот раз его получили Динара Марсутдинова и Виталий 
Старикович, и на следующим концерте, кроме основной песни, им нужно будет исполнить песню «Облака 
– белогривые лошадки». 
- Первый концерт прошёл на высоком уровне, - высказал своё мнение председатель жюри, специалист 
управления образования Алексей Стадник. – Теперь нужно держать марку. 
Эмоции от концерта позади, теперь пора готовиться к следующему шоу, которое пройдёт 30 октября и 
будет называться «Ах, эта свадьба». До встречи… 
Арина АГАПОВА, 

 Набор в реабилитационную группу. 

ГОУ СО СРЦН «Подснежник» набирает группу для реабилитации детей с ограниченными 
возможностями здоровья в возрасте от 3 до 16 лет на октябрь, ноябрь 2010 года. Справки по телефону 3-
36-75. 

 Почта: новаторская и современная. 

В вихре новых инфокоммуникационных технологий, преображающих наш мир, многие спрашивают, есть 
ли у почты будущее. Ответ однозначный: да. 
Почтовые службы предлагают множество традиционных и новых услуг, удовлетворяя тем самым 
повседневные потребности в связи миллиардов людей, а также деловых кругов. Не отступая перед 
новыми технологиями, изо дня в день изменяющими расклад сил в области коммуникаций, почтовые 
службы адаптируются к обстановке и действуют новаторски. 
Около 65% национальных почтовых служб всего мира оказывают сегодня услуги онлайн. В частности, 
16% предлагают оплату счетов через Интернет, 13% – оплату почтовых сборов онлайн и 10% – доставку 
отправлений, получение которых удостоверяется электронной подписью. Другие 12% предлагают 
реализацию товаров через Интернет. Наконец, 40% почтовых служб предоставляют в распоряжение 
населения пункты доступа в Интернет. Новое имя домена верхнего уровня .post, присвоенное недавно 
Всемирному почтовому союзу Интернет-корпорацией по присвоению имён и номеров (ICAANN), даст 
возможность почтовому сектору заложить фундамент для деятельности в киберпространстве и 
разрабатывать надёжные и заслуживающие доверия электронные почтовые услуги. 
Необходимо продолжить двигаться в этом направлении. Хотя в масштабе всего мира почтовые службы 
всё ещё обрабатывают более 438 млрд. писем в год, объёмы отправлений не перестают падать (особенно в 
промышленно развитых странах и в зависимости от состояния экономики) под влиянием замены 
физических услуг электронными и недавнего финансового кризиса. 
Физическая почта не может исчезнуть в одно мгновение, даже если намечается тенденция к её 
сокращению. Напротив, почтовые службы уверенно смотрят в будущее, диверсифицируя предлагаемые 
услуги. Благодаря электронной торговле резко возрастают объёмы посылок. Кроме того, почтовые 
службы предлагают всё больше и больше электронных финансовых услуг, адаптированных к 
потребностям клиентов, логистические, административные и многие другие услуги. 
В этот Всемирный день почты, который ежегодно отмечается 9 октября, не стоит забывать о весьма 



актуальной и полезной роли почты в обыденной жизни миллиардов граждан и предприятий не только как 
средства связи, но и как важнейшего фактора экономики. 

 Праздник встречают в поле. 

                          Когда страна празднует День работников сельского хозяйства, 
отмечая завершение сельскохозяйственного года, в наших краях страдная пора ещё продолжается. 
В 8 часов утра Сергей Александрович Берсенёв выводит свой Т-150 с дискатором в поле, и его рабочий 
день длится до 7 часов вечера. На подготовку почвы направили и тех механизаторов, кто был занят на 
озимом севе, и теперь подъём зяби ведётся круглосуточно. У С. Берсенёва появился сменщик – Сергей 
Павлович Киселёв. 
С. Берсенёв раньше других приступил к подготовке почвы – ещё летом дисковал участки после пастьбы 
стада КРС. И сейчас на его счету 380 гектаров дискования. С таким результатом С. Берсенёв возглавляет 
список механизаторов на подготовке почвы. Неплохо для тракториста, который впервые работает на 
дисковании (раньше работал на бульдозере на заготовке сенажа). К тому же дискатор ему достался из 
первой партии, изготовленной Экспериментальным заводом, ещё не совершенный, так что работа идёт не 
всегда гладко. Но опыт помогает справляться с делом. 
К технике Сергей тянулся с детства, и то, что в сельской школе Артинского района мальчикам давали 
специальность механизатора, для него было очень кстати. После армии, вернувшись со службы на 
кавказской границе, стал работать в своём селе, в совхозе, да вскоре хозяйство постигла участь многих и 
многих сельхозпредприятий – банкротство. Пробовала семья Берсенёвых жить своим подсобным 
хозяйством, но оказалось, что дело это убыточное, концы с концами не сведёшь. И тогда Берсенёвы 
решили поехать в Глинку, на родину жены, где стабильно работает сельхозпредприятие. Так в СПК 
«Глинский» появился новый механизатор. И супруга его, Лариса, устроилась здесь же медработником. 
…Осень стоит погожая, и механизаторы Глинки намерены подготовить почву на всей площади, 
отведённой для весеннего сева. Применяются различные технологии – пахота, дискование, культивация. 
Выполнено уже более 80% плана. Дважды в день у каждого экипажа агрономы принимают работу. 
Качество дискования С. Берсенёва и С. Киселёва всегда признаётся хорошим. И нынче они вывели 
агрегат на последнее в этом году поле. Скоро и здесь затихнет гул моторов – до весны. 
Людмила НИКОНОВА. 

С. Берсенёв. 

Приглашаем молодых. 

Комитет по делам молодёжи приглашает молодые семьи принять участие в конкурсе «Молодая семья-
2010». Единственное требование для конкурсантов: возраст супругов не должен превышать 35 лет. 
Данное мероприятие стало хорошей традицией, ежегодно знакомя нас с замечательными семьями, 
заряжая и зрителей, и участников положительными эмоциями. Заявки принимаются до 22 октября в 
Комитете по делам молодёжи (ул. Бажова, 15). Контактный телефон 2-13-80. 
Анастасия СОБОЛЕВА.  

 Семена для будущего сева. 

Будущей весной СПК «Глинский» впервые посеет пшеницу сорта «Горноуральская». Семена будут 
приобретены в «УралНИИСХозе» на условиях сотрудничества: осенью часть урожая СПК «Глинский» 
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вернёт научно-исследовательскому институту, остальное зерно будет использовано для сева на полях 
СПК. 
Сотрудничая с «УралНИИСХозом» не первый год, СПК «Глинский» занимается размножением сортов 
зерновых культур, производством семян высоких репродукций. К весне хозяйство получит уже хорошо 
зарекомендовавшие себя ячмень «Сонет» и овёс «Спринт». Научно-исследовательский институт 
предоставит семена первой репродукции, что позволит рассчитывать на более высокий урожай. 
Большая часть площадей будет засеяна семенами собственного производства. План засыпки семян 
выполнен, работники зернотока приступили к сортировке посевного материала. 
Людмила НИКОНОВА. 

 Снова об освещении. 

Очередная жалоба на освещение была озвучена жителями ул. Лесной посёлка Завокзальный: 
- Половина улицы освещена, половина нет. А тут лес, без света страшновато по вечерам. Бессчётное 
число раз звонили в городское хозяйство, говорят: «Заявка принята!», а толку нет. Такое невнимание к 
нам! 
Комментирует Пётр Александрович Мантуров, главный энергетик управления городским хозяйством: 
- В принципе, эта улица светлая – не горит фонарь только у одного дома. В июне мы меняли лампочки в 
посёлке. По указанному адресу проблема не в лампе, неисправен сам светильник. Часть работ по 
освещению запланирована ещё на 4 квартал этого года, так что посмотрим, что там можно будет сделать. 
Подготовила Арина АГАПОВА. 

 Соточка. 

Октябрь – начало предзимья. Ну да нынче эти функции октябрь сентябрю направил – и заморозки, и 
первые снежинки. Но и остаётся сам – позимником, грязником, свадебником. В саду-огороде ещё бы и 
работы хватает, да даст ли? На одном часу и дождь, и снег. Только и ягод, что рябина. А яблочный дух 
сентября сменился капустным. Про лето напоминает погреб – урожаем. 

ОКТЯБРЬ 
Вчера, 8 октября, был день Сергия Радонежского. На Сергия капусту рубят, кур бьют на продажу. Если 
хорошая погода, то стоять ей три недели. 
14 октября – Покров. Первозазимье. На Покров до обеда осень, а после обеда – зима. Каков Покров, 
такова и зима. Ветер с севера или востока – холодная и многоснежная, с юга – тёплая, с запада – снежная. 
При переменном ветре быть ей непостоянной. Лист с берёзы упал чисто – к лёгкому году, нет – к строгой 
зиме. Не покрыл Покров – не покроет и Рождество. С Покрова начинались свадьбы. 
18 октября – Харитинин день. Женщины начинали ткать холсты. Теперь разве что сходить купить 
материи? 
19 октября – Денисы Позимские. Отстал от ночи день – запнулся валенком за пень. 
22 октября – Яков Дровопилец. Наступает пора заготовки дров на зиму. 
23 октября – Евлампий Зимоуказатель. Если рога месяца на полночь (на север) – быть скорой и строгой 
зиме, снег ляжет посуху; если на полдень (на юг) – до самой Казанской (4 ноября) осень снегом не 
умоется, в белый кафтан не нарядится. 
27 октября – Параскева Грязниха. На Грязницу большая грязь – четыре седьмицы до зимы. 

Нескучный огород 
Это по аналогии – Нескучный сад. Но у нас-то по большей части огороды с ягодными кустарниками. А 
нынче такие холодные погоды стоят, что не знаешь, удастся ли всё для будущего урожая сделать. 
По идее, в октябре нужно сделать подзимний посев. К нему приступают, когда почва начинает промерзать 
на 2-5 см в глубину. На заранее, до заморозков, подготовленные грядки сеют редис, морковь, петрушку, 
сельдерей, укроп, репу, брюкву, свёклу. 
Сначала почву разрыхлить и удобрить: на 1 кв. метр грядки – 6 кг перегноя, 25-30 г фосфорных, 12-15 г 
калийных удобрений и полкило  древесной золы. 
Потом поперёк гряд провести бороздки глубиной 2,5 см и шириной 2-3 см. Расстояние между ними 12-14 
см. В эти бороздки посеять сухие семена, примерно в полтора раза больше, чем при посеве весной. 
Затем присыпать бороздки песком или торфом, заровнять перегнойной землёй. Да, сеять в оттепель! До 



морозов семена набухнут и весной сразу двинутся в рост. И время весеннее сэкономится, и овощи, зелень 
будут на столе раньше. 
Хорошо бы и грядки для весенних посевов приготовить, меньше сорняков будет, опять же быстренько 
отсадишься. Эх, если бы да кабы… То погода не пускает, то не можется, то не хочется. А вот героиня 
нашей июньской «Соточки» Нина Петровна Зайцева в конце сентября от садовых работ была свободна: 
всё вырастила, убрала, участок перекопала. До весны свободна. 
Цветоводам забота в своём красивом хозяйстве – утеплить растения. Ирисы, дельфиниумы, примулы, 
флоксы, ирисы, люпины и другие, которые проросли под поверхностью почвы, надо присыпать землёй с 
перегноем или компостом. Недостаточно зимостойкие – присыпать (10-15 см) слоем сухих листьев или 
торфа (5-6 см). Если мыши хозяйничают – лучше укрыть сосновыми ветками. И надо хорошо утеплить 
гиацинты, тюльпаны, гвоздику, нарциссы, хризантемы. 
А урожай уже хранится, и хотелось бы – чтоб до нового. Оказывается, хорошо расположить лук и чеснок 
рядом с морковью и свёклой – отпугнут вредителей. 
И вот ещё старинный способ хранения картошки – положить в неё зубчики чеснока или даже шелухи от 
него. Хорошо на дно ящиков насыпать луковой шелухи – тоже спасает от гниения. 
И пришла пора капусты. Кочаны для хранения в свежем виде убираются с гряд с корнями и 
развешиваются под потолком погреба, чтобы только не соприкасались друг с другом. Или обсыпать вилки 
мелом (1 кг на 50 кг капусты) и уложить на деревянный настил. Или очистить от наружных листьев и 
вкопать вилки в песок, насыпанный в овощном подвале. 
Цветную капусту можно хранить в пластиковых пакетах с отверстиями. Или за кочерыжки подвесить 
попарно на жерди в погребе, как белокочанную. 
Вообще народ у нас изобретательный, чего только не узнаешь от людей по сохранности урожая, о всяких 
дачных премудростях. Да и периодики всяческой для дачников море – тоже люди о своих способах, 
методах пишут. А сад, огород, дача – это ещё и сооружения, и оборудование, и инвентарь. 
Вот из прочитанного своими словами. 
Щели в деревянных сооружениях как заделать: газетную бумагу залить горячей водой, кашицей замазать 
щели. 
А шланги для полива хорошо намотать на старое прохудившееся ведро, прибив его донышком к какой-
нибудь стенке. Внутрь можно сложить всяческие приспособления к шлангам. 
Ещё где-то про ремонт крыши и прохудившихся бочек читала, но как – точно не помню. А очень просто и 
для одиноких пенсионерок-садоводов будет полезно. Ничего, время у нас впереди есть – целая зима. 
Живы будем – сделаем. 

С капустой на столе не пусто 
Рубим капусту, квасим капусту. Правда что октябрь пахнет капустой. А уж как она вкусна да полезна – 
никого убеждать не надо. 
На нашем снимке мастерицы готовить капусту по старинному обычаю – из детства помнят да показывали 
«капустный обряд» в недавних девяностых в первой школе, в музее нашем городском. Эти женщины – из 
фольклорного ансамбля М. К. Тарабаевой. Так у Марии Капитоновны и спросили, как солили капусту. 
Собиралась в доме молодёжь, женщины – резать вилки. Мужики готовили корыто деревянное, точили 
ножи да лопаты. Бочками ведь капусту солили. Картошка да капуста – зимой на столе не пусто. С двух 
сторон корыта становились рубщики – и лопатами, дружно. А тем временем специально отряженная 
женщина печёт капустные пироги. Работа кончится – будет праздник. Да и работа с песнями идёт, 
спорится: кто рубит, кто режет, кто бочку готовит. 
На дно бочки или листья капустные укладывали, или посыпали ржаной мукой, или застилали лепёшкой из 
ржаного теста (без дрожжей). Порубленную капусту перетирали руками или толкли толкушками до сока, 
добавляли морковь, яблоки. В бочке – слой капусты рубленой, а слой из половинок или четвертинок 
небольших вилков. Да ещё укропное семя, а лучше – анисовое для духовитости. Сверху капусту в бочке 
застилали чистой льняной тканью, потом листьями капусты, закрывали деревянной круглой крышкой и 
ставили гнёт – промытые камни. И принимались за пироги, пели, гуляли – большое дело сделано. 
За рассолом следили: слишком много – так убавляли гнёт, а то сухая будет капуста. 
И всегда делалась «серая» капуста: из зелёных листьев, самых прилегающих к вилку. Это для щей. И это 
вкусней во щах, чем белая капуста. Этому ещё Марию Капитоновну бабушка учила, и по сей день 
«серую» готовят. У нас тоже было принято, и согласна, что для щей зелёных зимой такая «серая» 
капустка куда лучше. 



Проверенный рецепт 
Итак, убрано всё, овощи заложены на хранение. Но в доме, на даче, в квартире корзины, коробки с 
овощной мелочью – лук, помидоры, морковь, кабачки… Выбросить вроде жалко, а когда это всё 
использовать? 
А разом. Салат с незатейливым названием «Овощи в горчичном соусе» всё приберёт. Испробовано – 
очень вкусно. 
Берём 2 кг различных овощей: маленькие зелёные помидоры, морковки, цветную капусту, кабачки, 
зелёную фасоль, мелкий лук, сладкий перец, огурцы. Всё это режем на кусочки 2 см. Потом берём 
эмалированную кастрюлю, складываем туда все овощи, вливаем 700 г воды, добавляем специи: 80 г 
сахара, 80-100 г соли, 20 г горчичного попрошка, 1/2 ст. ложки молотого имбиря, 1 ст. ложку молотой 
куркумы, 1/2 ч. ложки молотого чёрного перца, 1/4 ч. ложки молотого душистого перца, 3-6 лавровых 
листа. Доводим до кипения, 3 минуты кипятить – если хотите, чтоб овощи были твёрдые, и 20 мин. – 
чтобы мягкие. В общем, как пожелаете. Я пожелала средние и кипятила минут десять. 
Потом плотно укладываем овощи в банки. В кастрюле остался соус – его надо снова закипятить и влить в 
банки. Сверху шприцем ввести уксусную кислоту (70%): на поллитровую банку – 1,5 мл. Герметично 
укупорить банки. Завернуть в одеяло и оставить до полного остывания. Каждый овощ в таком салате 
сохраняет свой собственный вкус. 
Должна признаться, что точно следовать рецептам не могу, всегда что-нибудь меняю. И вместо сухого 
порошка горчицы (а его просто не было) уже после кипячения ввела в овощи готовую горчицу – половину 
тюбика или более. С уксусом тоже самодеятельность – по кофейной ложечке вливала в банку. И при том, 
что не люблю заготовочные салаты, этот очень понравился. 
А вот ещё вкусный и удобный рецепт – «Борщ в зиму». Его буду нынче проверять. Опять можно 
использовать мелочь свёклы и моркови. Борщ варить будет очень легко: баночку вывалишь в кастрюлю с 
кипящей картошкой (как на суп), и через несколько минут к столу. Добавив в кастрюлю чеснока, а в 
тарелку – сметаны. 
Итак: берём 2 кг капусты, 1 кг свёклы, 1 кг моркови, 0,5 кг лука-репки, 0,5 кг помидоров, 1 стакан 
растительного масла, 2 ст. ложки соли, 2 ст. ложки сахара, 3-4 шт. перца сладкого (если есть), укроп, 
петрушку, перец горошком. В посуду (не менее 6 л) налить масло, всыпать соль, сахар и влить немного 
уксуса. Овощи (кроме свёклы) порезать и уложить в кастрюлю. 20 минут варить. Затем натёртую на тёрке 
или измельчённую в овощерезке свёклу (лучше первое) добавить в варево и ещё 10 минут варить. 
Горячим переложить в стерилизованные банки и закатать. 

 Школьникам предстоит сдавать нормы ГТО. 

                Учебный год стремительно ворвался в двери всех 
образовательных учреждений, принося с собой инновации, ставшие привычными в условиях 
реформирования системы образования. В Свердловской области, как и в других регионах страны, полным 
ходом идёт реализация инициативы Президента РФ «Наша новая школа». Одним из её составляющих 
является обновление содержания образования, внедрение нового поколения образовательных стандартов. 
Этой темы мы коснулись в разговоре с начальником управления образования РГО Н. Серебренниковой. 
- Надежда Николаевна, что представляют собой новые стандарты и на каком этапе находится их 
внедрение в школах? 
- На сегодняшний день утверждены только образовательные стандарты по начальному звену. Они 
предполагают более полную занятость детей в школе. 
- То есть повышение учебной нагрузки? 
- Нет. Здесь подразумевается занятость детей во внеурочное время. Проведение экскурсий, занятия с 
педагогами дополнительного образования, подвижные игры, дела по душе, чтобы ребёнок мог получить 
всестороннее развитие не только в рамках уроков. Ведётся подготовка к внедрению стандартов. Педагоги 
проходят курсовую подготовку. Также мы ждём поступления новых учебных пособий. Так что, возможно, 
с 2011 года  территория Режевского округа перейдёт на новые стандарты по начальной школе. Что 
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касается основной, то по ней стандарты до сих пор не утверждены и появятся немножко позднее. 
- Переход на них будет осуществляться постепенно? 
- Конечно, на новые стандарты перейдёт не вся начальная школа. Со следующего года учиться по новым 
программам начнут первоклассники. Предполагается, что, переходя из класса в класс, ребёнок будет 
заниматься самопознанием, самоопределением. Это приведёт к тому, что  к старшему звену в нём будет  
раскрыта профориентационная составляющая. 
- Увеличение длительности урока до 45 минут тоже как-то связано с модернизацией образования? 
- Нет. Это регламентируют санитарно-эпидемиологиеские нормы, в которых прописано учебное время до 
45 минут, как время оптимально сдерживающие внимание. Увеличение длительности урока направлено 
на более глубокое усвоение материала. Но у учителей есть право индивидуально дозировать урок. То есть 
в первом классе занятия могут длиться по тридцать минут. Во втором, третьем – по сорок. 
- Правда ли, что с этого года школьники вновь будут сдавать нормативы ГТО? 
- Сдача норм ГТО поставлена на показатели эффективности развития образование на территории в рамках 
плана мероприятий 2010-2015 годов по реализации проекта «Наша новая школа». Судя по всему, идёт 
возврат к прошлому. Такая попытка вернуть нации крепость, привлечь к здоровому образу жизни через 
занятия спортом. Другой вопрос, справятся ли современные дети, в большинстве далёкие от спорта, с 
установленными нормативами? Требования к ним остались такими же, как в 60-х года прошлого века. Но 
попытаться можно. 
- Сдача ГТО станет обязательной для всех учащихся? 
- Да, и начнётся уже этой осенью с легкоатлетических мероприятий. Не будет ничего страшного, если 
кто-то не сможет дотянуть до нормы. На оценку по физкультуре это не повлияет. Если ученик хорошо 
бегает, ему не обязательно уметь высоко прыгать. Но в каком-либо виде спорта может проявить себя 
каждый. Внедрение нормативов – это одна из составляющих реализации проекта, направленная на 
повышение физической активности учащихся, укреплению здоровья детей. 
- Но ведь сегодня не во всех школах есть условия для полноценных занятий спортом. 
- Проблема не только в оснащении, но и в отсутствии кадров, финансовых возможностях. Как сдать в 
Реже, например, норматив ГТО по плаванию? Вряд ли на этот вопрос смогут ответить даже в 
Министерстве. Вообще дефицит материально-технической базы негативно сказывается на отношении 
детей к урокам физкультуры в целом. Ведь, чтобы ученики полюбили этот предмет, нужно разнообразие. 
В нашем распоряжении в основном только мячи, обручи, скакалки. Спортивные снаряды: брусья, кольца, 
бревно…  - находятся за пределами финансовых возможностей школ. 
- Какие ещё нововведения планируются в этом году? 
- В декабре запланирован переход на новую систему оплаты труда педагогов дошкольного и 
дополнительного образования, что очень сложно будет сделать в условиях недофинансирования и 
дефицитного бюджета. Сейчас наши усилия направлены на то, чтобы изыскать средства на зарплату 
педагогам. Ведь будет обидно, если Год учителя мы проводим с пустыми кошельками. 
- Год учителя прошёл незаметно для педагогов, как они сами утверждают. Может,  его проведение 
ощущалось на административном уровне? 
- С одной стороны, чувствовалось и было приятно, что на педагогов обратили внимание практически на 
всех уровнях власти. Должны учителя, переходя из века в век, иметь тот же высокий статус, уважение. С 
другой стороны, то напряжение, которое вызвано экономическим кризисом, повышением требований к 
работникам образования, внесло нервозность в общую атмосферу. А в целом, Год учителя был отмечен 
повышением активности прежде всего самих учителей. Какой-то реальной поддержки от других органов 
мы не ощутили. Как в анекдоте: «В этом году лето было?» - «Может, и было, да только я в это время была 
на работе!» 
- Вы могли бы спрогнозировать, что ждёт режевскую систему образования в будущем? 
- Вопреки местами депрессивному настроению, прогноз оптимистичный. Не взирая на кризис, 
политические неурядицы, катаклизмы, детские сады и школы будут существовать. Об этом 
свидетельствуют такие факторы, как увеличение количества детей, рост молодых специалистов, которые 
идут работать в образование. Значит, и город будет молодеть, город будет развиваться.  
Беседовала Оксана АНИСИМОВА.  


